



GUANAJUATO
GOBIERNO DE LA GENTE

Somos 1 con la Gente

PRIMER 1 INFORME



LIBIA

DENNISE

Somos 1 con la Gente

PRIMER

1 INFORME

     @gobgente

www.guanajuato.gob.mx

Somos 1 con la Gente

PRIMER 1 INFORME

Introducción

“

A mi Gente de Guanajuato, un estado que es maravilloso por las personas que formamos parte de él: cada mujer, hombre, niña, niño, joven, adulta o adulto mayor, personas con discapacidad, de la comunidad LGBTQ+, indígenas, migrantes, todas, todos, son el motivo por el que trabajamos día con día.

Al ser ustedes la razón por la que estamos aquí, presento este Informe de resultados en el que plasamos esta labor tan importante que tenemos: la posibilidad de mejorar la vida de las personas.

Desde el primer minuto cumplimos con lo prometido: que seamos nosotros quienes estemos cerca de ustedes y no al revés. Es nuestra misión ir a donde nos necesiten, tocar puertas y que los beneficios lleguen a aquellos lugares que son más difíciles de alcanzar.

Este Informe, más allá de cifras y números, convierte las palabras en acciones y las promesas en resultados.

Nos comprometimos con las mujeres y con nuestras niñas, niños y adolescentes, es así como nacieron programas como Aliadas y Abre la Puerta a tu Futuro.

Queremos paz para nuestra Gente, por eso lanzamos la estrategia CONFIA y, con el cambio en la Fiscalía General del Estado, vamos a combatir la impunidad, porque tomar decisiones valientes no es fácil, pero darán frutos ya que vamos por el camino correcto.

En un cambio que corresponde a un nuevo ejercicio de liderazgo creamos la Secretaría de Derechos Humanos y la Secretaría de Cultura, que junto a otras fusiones responden a una visión de gobierno que tenemos para Guanajuato.

Esto es apenas el arranque de un Nuevo Comienzo, de un nuevo gobierno encabezado, por primera vez en la historia, por una mujer.

Un gobierno en el que lo más importante es servir a la gente, porque gracias a su confianza estamos aquí.

Les invito a recorrer estas páginas del Primer Informe de Gobierno, para que conozcan las acciones del Gobierno de la Gente.

Vamos juntas y juntos porque trabajando en equipo somos imparables. Esto recién empieza.

”



.....

Somos
el Gobierno
de la Gente

.....

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Mensaje de la Gobernadora

“

Recibir el honor de ser nombrada la primera mujer Gobernadora de Guanajuato es una enorme responsabilidad que he asumido con respeto y dedicación, porque las y los guanajuatenses no merecen menos.

Ustedes son la razón por la que decidí tener un gobierno que ponga en el centro a las personas, así es como nace el Gobierno de la Gente.

Para plasmar ese compromiso creamos el Decálogo de la Gente, que más que un documento es el corazón de mi administración; ahí se establece la forma de pensar y de actuar de las y los funcionarios que hacen equipo conmigo.

Predicar con el ejemplo es una prioridad para mí, hoy, tenemos el primer Gabinete Paritario que demuestra la igualdad, que conjunta la visión de mujeres y hombres hacia un mismo objetivo: mejorar la vida de las y los guanajuatenses.

Con el Gobierno de la Gente escribimos esta nueva página en la historia de Guanajuato.

Un Nuevo Comienzo de esperanza y alegría, en el que todas y todos tengan las oportunidades de salir adelante, especialmente las personas más vulnerables, aquellas que necesitan apoyo y que durante mucho tiempo han sido excluidas.

Es mi misión y la de este equipo escuchar todas las voces, para eso creamos y mejoramos las instituciones que nos ayudarán a lograrlo.

Vamos a llevar el Gobierno de la Gente a todas las colonias y comunidades, queremos estar ahí con ustedes para resolver problemas y construir, entre todas y todos, un futuro mejor para Guanajuato.

Esto es apenas el principio de Un Nuevo Comienzo.

”

Libia Dennise García Muñoz Ledo

Gobernadora del Estado de Guanajuato

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Contenido

3	Introducción
5	Mensaje de la Gobernadora
8	100 Días Cumpliendo con el Gobierno de la Gente
12	Eje Guanajuato es Tranquilidad
12	CONFIA. Seguridad y paz para las familias.
27	Derechos para la Gente
37	Apoyo a Víctimas y Búsqueda de Personas
41	Eje Guanajuato es Igualdad
41	Salud para la Gente
50	Apoyo y Fortalecimiento para la Gente
76	Eje Guanajuato es Confianza
76	Honestidad y Transparencia
112	Futuro para la Gente
133	Eje Guanajuato es Vocación
133	Cultura y Deporte para la Gente
151	Juventud con Futuro
155	Educación para la Gente

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Contenido

189 Eje Guanajuato es Prosperidad

- 189 Mejor Economía para la Gente
- 225 Nuevas Oportunidades para la Gente

242 Eje Guanajuato es Armonía

- 242 Agua para la Gente
- 258 Infraestructura y Medio Ambiente

269 Directorio

100 Días Cumpliendo con el Gobierno de la Gente

Desde la presentación del gabinete hasta la firma del Decálogo del Gobierno de la Gente, cada paso ha sido con y para la gente. Recorrimos hospitales, escuelas y lanzamos programas que ya están transformando vidas. Cada historia es un recordatorio de por quiénes estamos aquí.

Creamos las Secretarías del Agua y Medio Ambiente y de los Derechos Humanos para responder a las necesidades de la ciudadanía en temas importantes: el acceso al agua, el cuidado de los recursos y, muy especialmente, en colocar la dignidad de las personas como centro del gobierno. Por su parte, la Secretaría de Cultura tiene a su cargo reforzar la identidad y el talento de nuestra gente.

Este gobierno marca un antes y un después en la historia de Guanajuato: por primera vez el gabinete es paritario; tener la visión equitativa de mujeres y hombres en nuestro gobierno nos hace más fuertes; la conformación de este equipo no es un gesto simbólico sino un compromiso con la igualdad.





Apoyar a quienes más lo necesitan no debe depender de la voluntad de un gobierno, sino ser una garantía para las familias guanajuatenses hoy y siempre. Por eso presentamos una iniciativa de reforma a la Constitución del Estado para que los programas sociales sean un derecho y ninguna administración pueda eliminarlos a su conveniencia.

El Gobierno de la Gente es el gobierno de las mujeres. Sabemos que todas enfrentan distintos retos, de manera que para atender todas sus necesidades nació Aliadas, una estrategia que suma los esfuerzos de distintas dependencias para ofrecerles las oportunidades que merecen para salir adelante.

Además, las mujeres en Guanajuato ya no tendrán que ir de un juzgado a otro para buscar justicia. Con los Tribunales Mixtos Especializados, resolverán en un solo lugar casos de divorcio, violencia familiar y pensión alimenticia. También elevamos a rango de ley el Grupo Especializado de Atención a Mujeres Víctimas de Violencia, para que ninguna vuelva a estar sola frente a su agresor.

Cumplimos al crear la Financiera ,Tú puedes Guanajuato, una institución que ofrece las facilidades para emprender un negocio, que está abierta a las y los guanajuatenses con ganas de hacer realidad una idea y salir adelante.

Un trabajo da seguridad, tranquilidad, dignifica a las personas. Para responder a esta demanda desarrollamos una herramienta digital de Vinculación Laboral, un novedoso sistema que conecta a quienes buscan empleo con empresas, instituciones educativas y hasta centros de capacitación. A través de esta plataforma, la gente encuentra oportunidades de acuerdo a sus habilidades.



Guanajuato está recuperando la paz con acciones firmes. A través de Confía, enfrentamos el crimen con estrategia, tecnología y determinación.

Creamos el Escuadrón Antiextorsión y el Centro Estatal de Inteligencia e Investigación Criminal para prevenir y combatir el delito de manera efectiva.

Implementamos la Regionalización de la Seguridad, que adapta estrategias a cada zona para respuestas más rápidas.

Lanzamos el programa Seguridad en los Caminos de Guanajuato, que protegen más de 2 mil 855 kilómetros de carreteras para un tránsito más seguro.

El periodismo libre y la defensa de los derechos humanos deben ejercerse sin miedo. Por eso establecimos el Grupo Especial de Protección a Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos, y presentamos al Congreso la nueva Ley de Protección a Periodistas.

El abandono escolar es más que una estadística, habla de miles de sueños detenidos. Con la primera jornada Abre la Puerta a tu Futuro, más de 2 mil jóvenes volvieron a clases, porque en este Gobierno de la Gente, cada niña, niño y joven tiene derecho a seguir aprendiendo y a construir un mejor futuro.

Nuestra gente es lo más importante dentro y fuera del país; con el Plan de Retorno Asistido para Personas Migrantes Guanajuatenses, brindamos asesoría en Estados Unidos de América, atención en la frontera y apoyo integral en el estado.

Cumplimos un compromiso más al destinar el 100 por ciento de los recursos del Impuesto Sobre el Hospedaje a la promoción turística, ya que este sector es motor de desarrollo para nuestra gente y de crecimiento para el estado. Para decidir en qué se invertirá este monto se cuenta con el Consejo del Fondo de Promoción Turística, Cofotur, que conforman representantes de la industria, así garantizamos un manejo eficiente de los recursos, hacemos fuerte la economía y proyectamos a Guanajuato.

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Guanajuato es: **Igualdad**



Eje Guanajuato es Igualdad

Salud para la Gente

Participamos activamente con el Consejo Mexicano de Arbitraje Médico, CMAM. Realizamos exhortos para que se actualizara y validara el perfil de egreso de la Maestría en Cirugía Estética y Reconstructiva debido al riesgo de falsos ejercicios en esta práctica médica, por lo que en una mesa de trabajo conjunta con Secretaría de Educación y Secretaría de Salud a través de la Dirección de Profesiones y Oferta Educativa y la Dirección General de Protección contra Riesgos Sanitarios difundimos recomendaciones generales sobre procedimientos seguros en la entidad.

La ciudadanía puede tomar decisiones respecto a la atención médica que recibe. La Comisión Estatal de Conciliación y Arbitraje Médico, Cecamed, se encarga de capacitar e informar sobre derechos y obligaciones tanto de pacientes, como de profesionales de la salud.

Nos mantenemos preparados para brindar una atención de calidad. Capacitamos a 3 mil 582 prestadores de servicios médicos y estudiantes de instituciones públicas y privadas, para que cuenten con las herramientas necesarias que prevengan situaciones de conflictos en la relación médico-paciente.

Somos eficientes y damos resultados. La solución de inconformidades es un servicio que se ofrece en un plazo de cinco días máximo. En este sentido, nuestra prioridad es la salud de la gente, pues es la más importante. En 2024 se atendieron 343 gestiones inmediatas, 119 quejas, a través de trámites ágiles, gratuitos y se emitieron 45 recomendaciones técnicas.

Las personas que no pueden llegar a nosotros son las que más nos necesitan, por ello acercamos nuestros servicios de asesoría médico-legal a la ciudadanía a través de la colaboración con los municipios en sus ferias de servicios; otorgamos 300 orientaciones, 29 asesorías y 19 gestiones.

En Guanajuato vamos a donde nos necesitan. Llevamos servicios de salud a zonas rurales alejadas. Mediante 53 unidades médicas móviles ofrecemos prevención, promoción y atención médica. Estas unidades tienen cobertura en 1 mil 293 localidades, para beneficio de 121 mil 14 personas, otorgamos 71 mil 4 consultas y 252 mil 664 detecciones.

Queremos disminuir los riesgos durante el embarazo y el nacimiento. En el Centro Estatal de Tamizaje Oportuno, CETO, hicimos estudios de diagnóstico para identificar en las mujeres embarazadas factores de riesgo como preeclampsia, restricción de crecimiento, parto antes de término y defectos al nacimiento.

Gracias al esfuerzo del personal del Ceto, realizamos 4 mil 887 tamizajes en el primer trimestre del embarazo, 4 mil 967 en el segundo y 5 mil 83 en el tercer trimestre. Adicional a lo anterior se practicaron 25 cirugías intrauterinas y 43 procedimientos invasivos.

Respetamos el derecho de las mujeres durante sus partos. En 2024 se brindaron 217 mil 219 consultas de embarazo, de las cuales, 44 mil 947 fueron de primera vez.

En el caso de que se detecte algún padecimiento en la madre o en el recién nacido se les refiere a nuestros hospitales especializados para su debida atención.

Se llevó a cabo el tercer rally estatal de enfermería donde se realizaron escenarios de simulación para capacitar en atención primaria en salud, embarazo, parto y post parto a 257 profesionales. Reforzaron competencias y habilidades con énfasis en el trato a las y los recién nacidos y pacientes críticas.

Nuestras niñas y niños son primero, es por eso que, con el fin de promover en ellos un mejor desarrollo, se capacita a 74 mil 273 madres, padres y/o cuidadores en prácticas de crianza desde el embarazo y hasta los seis años de edad.

Ofrecemos atención gratuita a las mujeres embarazadas que la soliciten. A través de la estrategia de Fortalecimiento en la Atención de la Red Obstétrica, FARO, realizamos acciones de salud durante el embarazo, parto y después del parto, a fin de preservar la vida de las madres y sus bebés.

Recuperar la vista cambia la vida de las personas. Realizamos tres jornadas quirúrgicas destinadas a corregir ciertos grados de discapacidad visual que beneficiaron a 73 pacientes con estrabismo y 443 con cataratas.

Acciones que salvan vidas. Con el Centro Estatal de Medicina Transfusional actualmente contamos con dos bancos de sangre y 16 centros de colecta distribuidos en los hospitales de la Secretaría de Salud.

Además, se promueve y supervisa la captación de sangre segura en todo el estado, gracias a la labor altruista de 2 mil 419 donantes. En 2024 captamos 38 mil 99 unidades, a través de 81 campañas de promoción para beneficio de 6 mil 47 pacientes que se atienden en las unidades médicas del Isapeg.



Campañas de donación de sangre

Con el esfuerzo de la sociedad y el gobierno promovemos una cultura de donación de órganos que brindan una nueva oportunidad de vida a los pacientes. En periodo que se informa, realizamos 127 donaciones de las que obtuvimos 365 órganos y tejidos: 107 riñones, 200 córneas, 25 tejido musculoesquelético, 26 hígados, y 7 tejidos de piel. Además, realizamos 257 trasplantes, de los cuales 141 son de riñón y 116 de córnea.

Recibir un trasplante significa llevar una serie de cuidados médicos que pueden resultar muy caros para el paciente y sus familias. Ofrecemos 56 tratamientos gratuitos inmunosupresores para personas en esta situación y les evitamos un gasto catastrófico. Estamos para ayudar cuando nos necesiten.

Acompañamos a nuestra gente en momentos difíciles. Los cuidados paliativos incluyen el manejo del dolor, apoyo psicológico, orientación nutricional y seguimiento continuo para pacientes terminales. Contamos con una red de apoyo y seguimiento a las familias y cuidadores que otorgó más de 4 mil 865 atenciones en 40 hospitales y 68 unidades de primer nivel de atención como consultorios o unidades de medicina familiar.

El Sistema de Urgencias del Estado de Guanajuato, SUEG, en el periodo que se reporta, realizó 43 mil 890 traslados terrestres de pacientes entre unidades de la Secretaría de Salud de Guanajuato para atención médica, realizar estudios médicos programados y valoraciones de especialistas y subespecialistas.

Damos atención médica para una buena salud mental lo más cerca posible de quienes la necesitan. La Red de Servicios de Salud Mental brindó más de 273 mil 450 servicios y realizamos 23 mil 552 actividades en comunidades con programas de prevención en conducta suicida, adicciones y violencia.

Para la atención de los trastornos por consumo de sustancias psicoactivas, en los 9 Centros Comunitarios de Salud Mental y Adicciones, Cecosama, y el Centro de Atención Integral en Adicciones, CAIA, trabajamos con apego al Modelo de Atención en Adicciones, contamos con 113 profesionales en el tema, que atendieron a 49 mil 7 personas y sus familias en el transcurso del año, con un servicio accesible, inclusivo y efectivo de tratamiento.

Para tratar las adicciones contamos con personal profesional altamente capacitado que dio servicio a 2 mil 544 personas para rehabilitación, de las cuales, 585 presentaban consumo de alcohol, 175 consumo de tabaco y 1 mil 784 por otros tipos de sustancias.

Además, se reconoció a 309 establecimientos públicos y privados como Espacios 100 por ciento libres de humo de tabaco y emisiones.

Cuando se trata de la salud de la gente, no escatimamos esfuerzos. Sabemos de la importancia de contar con personal médico preparado y con vocación de servicio. Por ello, en nuestras unidades mantenemos la oferta educativa para la formación de especialistas.

Actualmente, contamos con siete hospitales que ofrecen 12 cursos de especialidad y 7 subespecialidades. Al cierre de 2024 tenemos 398 profesionales de la salud que realizan una residencia médica.

Como parte de la oferta educativa para la formación de enfermeras y enfermeros, contamos con tres cursos de especialidad: del Neonato con tres estudiantes, en Salud Mental, tres estudiantes y Perinatal, cuatro estudiantes.



Nos mantenemos en la capacitación constante de nuestro personal de salud

En 2024 se llevaron a cabo 854 eventos de capacitación dirigidos a quienes están en contacto con pacientes, entre ellos: cursos de soporte vital avanzado, manejo de personal expuesto a radiación, emergencias obstétricas, atención al recién nacido y diabetes, para otorgar un servicio de calidad, empático, seguro, en un ambiente de confianza y calidez.

Disponemos de un aula virtual que facilita la formación del personal de salud, este método les permite elegir el día y hora en la que toman clase. Guanajuato se encuentra entre los tres estados que más capacita y actualiza a su personal, en 2024 se capacitaron 169 mil 581 personas.

En materia de investigación en salud realizamos tres ediciones de los diplomados en metodología y ética en investigación y 22 talleres, con la finalidad de enriquecer el conocimiento científico del personal. Adicional a lo anterior, generamos espacios para que los profesionales de este sector compartan sus ideas. Durante 2024, se publicaron nueve artículos y siete capítulos para tres libros de divulgación científica.

Fomentamos la participación comunitaria con la creación de 481 Comités Locales de Salud en donde comprometemos a las familias a participar en su autocuidado.

Somos un gobierno cercano. Promovemos hábitos saludables en las comunidades para la prevención de enfermedades. Capacitamos a 12 mil 206 voluntarios como agentes procuradores de salud.

Promovemos estilos de vida saludables en la población guanajuatense a través de 3 mil 955 eventos educativos, sesiones y talleres de alimentación, actividad física, consumo de agua, entre otros, en los que capacitamos a 59 mil 659 personas.

Prevenir evita riesgos que dañan la salud. Como parte del control sanitario realizamos 23 mil 994 visitas de verificación a establecimientos de productos, servicios y salud ambiental, 965 evaluaciones para identificación de riesgos sanitarios, 32 mil 613 determinaciones de cloro residual en sistemas de abastecimiento de agua y tomamos 11 mil 466 muestras de alimentos, bebidas no alcohólicas, agua potable y agua purificada.

Además, a través del control sanitario de atención, realizamos 2 mil 324 verificaciones en establecimientos de insumos para la salud, así como 4 mil 355 en establecimientos de atención médica y de carácter asistencial en el estado.

La protección contra riesgos sanitarios en Guanajuato es fortaleza de nuestro sistema de salud. En 2024, llevamos a cabo 11 mil 263 determinaciones por laboratorio, en aguas para uso y consumo humano, alimentos, bebidas y cerámica, cuentan con la autorización de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, Cofepris.

Los perros y gatos son parte de nuestras familias y cuidarlos es parte del compromiso. Aplicamos 1 millón 119 mil 320 dosis de vacunas antirrábicas, lo que reduce el riesgo de infección y mantiene a Guanajuato como un estado libre de casos de rabia en humanos desde hace 32 años.

Asimismo, en colaboración con los municipios, llevamos a cabo 81 mil 520 procedimientos quirúrgicos de esterilización para controlar la sobrepoblación animal.

El desarrollo saludable de la infancia es una prioridad. La lactancia es uno de los pilares para la salud de las niñas y niños de nuestro estado, ya que la leche materna es un alimento ideal que aporta los nutrientes necesarios, los protege de enfermedades y les provee de energía. Este año se obtuvo la certificación de 17 salas de lactancia en espacios de trabajo.

Contamos con una Red de Lactancia compuesta por 18 hospitales y 15 unidades de primer nivel con el distintivo de Hospital Amigo del Niño y de la Niña. En el año 2024, 10 hospitales y 10 unidades de primer nivel de atención obtuvieron la nominación con este distintivo, en la cual nuestras unidades médicas fomentan la práctica de la lactancia materna de forma exclusiva. En Guanajuato el 87.1 por ciento de los recién nacidos cuentan con lactancia materna exclusiva al salir de los hospitales.

Los lactarios, espacios donde las mujeres extraen y conservan la leche, captaron 5 millones 401 mil 188 mililitros de leche para beneficio de 7 mil 673 recién nacidos. Por su parte, el banco de leche humana ha pasteurizado 231 mil 165 mililitros, para 378 bebés.

Realizamos 54 mil 31 tamizajes para identificar enfermedades del metabolismo en recién nacidos a fin de tratar oportunamente las que se detecten. Durante 2024 diagnosticamos a 87 recién nacidos, garantizando tratamiento multidisciplinario. Esta prueba se realiza en 593 unidades médicas.

La sordera es una discapacidad auditiva que puede provocar aislamiento, falta de comunicación o de concentración en especial en niñas y niños cuya vida apenas comienza. En el Gobierno de la Gente estamos para brindar el respaldo a las familias que lo requieren y en lo posible, evitarles un excesivo gasto.

Con la red de atención para el diagnóstico, tratamiento y rehabilitación en casos de hipoacusia y sordera se hicieron 31 mil 79 pruebas de tamizaje en unidades del Isapeg. En casos que se detecta alteración, el Hospital de Especialidades Pediátrico León confirma el diagnóstico, el tratamiento y la colocación de implante coclear, en caso de ser necesario. Colocamos 17 implantes.

En las unidades médicas del Isapeg realizamos la prueba de Evaluación de Desarrollo Infantil, EDI, la cual permite identificar riesgos de retraso en el desarrollo neurológico de nuestras niñas y niños, y de ser así brindarles atención especializada en los primeros años de vida. En el año 2024, aplicamos 73 mil 143 pruebas EDI y se capacitó a 47 mil 682 cuidadores primarios en estimulación temprana.

Al presentarse un caso de cáncer infantil, la prioridad del Gobierno de la Gente es iniciar con la atención en la primera semana posterior al diagnóstico y de manera gratuita, porque ellas y ellos tienen derecho a una vida feliz y un futuro lleno de posibilidades.

Aplicamos 191 mil 566 cédulas de signos y síntomas de sospecha de cáncer en el estado y 167 mil 377 orientaciones a madres, padres y/o tutores en datos de alarma para cáncer infantil. Realizamos 181 referencias por sospecha a nuestras unidades médicas, de los cuales, 79 casos fueron confirmados.

La prueba confirmatoria se realiza en un tiempo máximo de tres días, lo que permite determinar un tratamiento específico para cada caso. Durante este periodo realizamos 207 confirmaciones en el Laboratorio Estatal de Salud Pública.

Con el objetivo de evitar el consumo de sustancias psicoactivas y mejorar la salud mental en la niñez y juventud, llevamos a cabo acciones dirigidas a reforzar el bienestar familiar, la convivencia escolar, el uso supervisado de tiempo libre y el vínculo con personas de su edad.

Juntos hacemos la diferencia. En materia de adicciones, el reto es prevenir y evitar en las niñas, niños y adolescentes los primeros contactos con sustancias psicoactivas, principalmente alcohol y tabaco, y con ello retrasar la edad de inicio en el consumo.

En el periodo que se reporta participaron 82 mil 360 personas en diversas actividades relacionadas con este tema y la promoción de la salud. Formamos 57 comunidades saludables y 1 mil 98 espacios entre empresas, escuelas, deportivas e instituciones gubernamentales.

Trabajamos en concientizar a la población para identificar signos de alarma de riesgo suicida.



Orientamos a madres, padres y/o tutores en datos de alarma para cáncer infantil

Para atender este problema trabajamos con la población con medidas encaminadas a observar cambios de conducta y dar acompañamiento hasta la intervención de un profesional.

Aplicamos 853 mil 102 herramientas de detección, cuestionarios, lo que ha hecho posible atender a 273 mil 450 personas.

Las unidades de salud representan una oportunidad para encontrar violencia de género, ya que mujeres y sus familias acuden a ellas al menos una vez en la vida. Con 291 mil 145 herramientas de detección realizamos una búsqueda e identificamos a 84 mil 284 personas que viven en esta situación y que ya reciben la atención necesaria.

Contamos con 31 Centros Especializados de Atención a la Violencia Familiar, Ceavif, ubicados en 16 Hospitales Generales, 4 Hospitales Maternos, 10 Hospitales Comunitarios y en el Centro de Justicia para las Mujeres. En el año 2024 brindamos tratamientos integrales a más de 82 mil 801 mujeres, con 138 mil 998 consultas.

La violencia contra las mujeres daña su salud física y mental. Otorgamos servicios con respeto a derechos humanos, perspectiva de género e interculturalidad. Se dieron 22 mil 678 atenciones.

Gracias a las campañas y la búsqueda activa, durante todo el año, protegimos a la población de enfermedades prevenibles por vacunación. Durante 2024 administramos 3 millones 273 mil 190 vacunas.

Contamos con 18 cámaras frías para garantizar el almacenamiento adecuado y la calidad de nuestras vacunas.

En Guanajuato la salud preventiva es nuestro tema de atención. Aplicamos 42 mil 967 dosis de la vacuna contra el virus del papiloma humano, VPH, a niñas entre 9 y 14 años para protegerlas de las causas graves del cáncer cervicouterino y otros cánceres relacionados.

Somos cercanos a las y los jóvenes. Contamos con 127 grupos de promotores para la creación de una cultura de prevención y autocuidado en los entornos familiar, escolar y comunitario. En el año 2024 atendimos a 33 mil 320 adolescentes de 10 a 18 años con información importante sobre temas como salud sexual, reproductiva y prevención de adicciones.

Ofrecemos orientación y atención inclusiva a todas las personas que necesitan información y servicios sobre salud sexual y reproductiva. En 2024 proporcionamos 1 millón 465 mil 797 métodos de planificación familiar temporales y 11 mil 582 definitivos, incluyendo 3 mil 915 vasectomías y 7 mil 667 oclusiones tubáricas.

La cercanía construye confianza. Mediante la estrategia de servicios amigables facilitamos información sobre salud sexual y reproductiva. Atendimos a 93 mil 383 jóvenes de 10 a 19 años, entregamos 451 mil 787 preservativos masculinos para prevenir enfermedades de transmisión sexual, así como 10 mil 827 consultas para asesoría de métodos anticonceptivos y contamos con 2 mil 167 promotores juveniles en el estado.

Nuestro compromiso está en la detección y atención oportuna del cáncer de la mujer, por ello, ponemos a su disposición los servicios de tamizaje en nuestras unidades médicas; durante el año 2024 realizamos 43 mil 421 citologías cervicales, 175 mil 73 exploraciones clínicas de mama y 54 mil 286 mastografías.



Realizamos acciones para evitar la propagación de enfermedades transmitidas por vector, como el dengue

Realizamos acciones para evitar la propagación de enfermedades transmitidas por vector. Gracias a ello, Guanajuato es uno de los estados con menor tasa de incidencia acumulada a nivel nacional en casos de dengue. Como parte de estos esfuerzos, llevamos a cabo 4 millones 388 mil 787 visitas a viviendas para identificar y eliminar los criaderos de moscos que transmiten estos padecimientos. En esta labor intervienen 1 mil 58 brigadistas que dan cobertura a los 46 municipios.

Estamos donde la gente nos necesita. Efectuamos acciones de vigilancia epidemiológica a través de los operativos especiales durante eventos, como: Festival Internacional Cervantino, Festival Internacional del Globo, Operativo Peregrino, Operativo Jornalero, Operativo Caravana Migrantes.

Guanajuato es el primer estado del país en instalar operativos de alcoholímetro en todos sus municipios, los cuales aplicaron 129 mil 485 pruebas; además, formamos 130 nuevos auditores viales, concretamos 29 auditorías viales y sensibilizamos 119 mil 250 personas para prevenir accidentes.

La gente motiva nuestro trabajo. En las unidades de salud de primer nivel de atención, como consultorios, y centros de salud identificamos de forma temprana enfermedades crónicas transmisibles como el virus de la inmunodeficiencia humana VIH y el virus de la hepatitis C, VHC.

Las y los pacientes reciben un tratamiento con prontitud. Actualmente, la entidad tiene 2 mil 902 personas que viven con VIH y 130 personas portadoras de VHC. Además, alcanzamos un índice de 94 por ciento de indetectabilidad para VIH y un 57 por ciento de curación para VHC.

En el Estado de Guanajuato disminuimos la cadena de transmisión de la tuberculosis. Realizamos 19 mil 641 baciloscopias, pruebas para detectar la enfermedad, ofrecimos un diagnóstico y dimos tratamiento gratuito estrictamente supervisado. Tuvimos como resultado un 83.6 por ciento de éxito de tratamiento.

Cuidamos de todas y todos. Para que nuestras personas adultas mayores gocen de buena salud trabajamos en identificar riesgos de fractura por osteoporosis, caídas, incontinencia urinaria, depresión y enfermedad prostática. En 2024 se realizaron 649 mil 938 detecciones de riesgo en este sector de la población.

Unidos somos más fuertes. Los Grupos de Ayuda Mutua, GAM, forman una red de soporte para el autocuidado de la salud. Están integrados por pacientes con enfermedades crónicas no transmisibles como diabetes e hipertensión arterial quienes apoyan a otros al compartir experiencias de cuidados y recomendaciones sobre estos padecimientos. Durante este año, sumamos 90 GAM acreditados.

Capacitamos a 359 profesionales para atender enfermedades crónicas como la diabetes. Así se mantienen actualizados para ofrecer una mejor atención.

Por quinto año consecutivo, Guanajuato se distingue por la transparencia en el manejo de recursos destinados a la salud. De acuerdo con Aregional, esta entidad ha ocupado el primer lugar nacional en el índice de Transparencia del Gasto en Salud.

Comprometidos con la mejora continua, en el año 2024 la Secretaría de Salud Federal entregó tres reconocimientos del Premio Nacional de Calidad en Salud en las categorías de primer y tercer nivel de atención, así como oficinas administrativas del Instituto de Salud Pública del Estado de Guanajuato.

En el periodo que se reporta, otorgamos 2 millones 511 mil 531 consultas médicas, 1 millón 297 mil 825 consultas no médicas, 736 mil 475 urgencias, 99 mil 623 cirugías, 155 mil 506 egresos hospitalarios, que se complementaron con 11 millones 717 mil 333 estudios de laboratorio y 882 mil 167 estudios de gabinete.

Fortalecemos la infraestructura en salud. Durante 2024, se llevó a cabo la conclusión de seis obras: sustitución de dos unidades médicas, la Umaps Jalpa de Cánovas en el municipio de Purísima de Rincón y el Caises de San José Iturbide; la conclusión de la Umaps en la colonia Lucio Cabañas en el municipio de Irapuato; la ampliación y remodelación de la sección de Tología del Hospital General Silao; así como la ampliación del Hospital General Irapuato con la construcción de la Torre de Consultorios de Especialidades Médicas, así como el proyecto de descarga pluvial de la torre.

Lo anterior con una inversión total de 36 millones 638 mil 194 pesos, para beneficio de 484 mil 724 habitantes.

Se encuentran en proceso de ejecución seis acciones de infraestructura. Dos de ellas son por sustitución: Caises León, y Cessa Xichú. Cuatro obras corresponden a acciones de ampliación: la Umaps Cerano en Yuriria, los Hospitales Comunitarios de Romita y San Felipe y el Hospital General Uriangato.

En Guanajuato el 96.08 por ciento de nuestros usuarios nos evaluaron de manera positiva, de acuerdo con los resultados de las Encuestas de Satisfacción, Trato Adecuado y Digno que se miden en las áreas de consulta externa, hospitalización y urgencias de las unidades médicas del Isapeg. En 2024 obtuvimos 4.89 puntos por encima de la media nacional que fue de 91.19.

Nos comprometemos con la mejora continua y cultura de calidad en nuestros procesos. Por ocho años consecutivos, hemos mantenido la certificación en ISO 9001:2015 en las Direcciones de la Coordinación General de Administración y Finanzas y el Banco de Leche Humana del estado de Guanajuato. En 2024, incrementamos a nueve las áreas certificadas, puesto que dos obtuvieron la certificación.

Apoyo y Fortalecimiento para la Gente

Somos el ejemplo de la cultura del esfuerzo. Hacemos equipo para ayudar a que la gente sea quien tome las riendas de su futuro. Un ejemplo es la Red Móvil, con la que hacemos comunidades más fuertes, enriquecemos nuestra cultura y protegemos nuestros recursos naturales.

El mayor derecho es la dignidad humana. Se brindó asistencia a 4 mil 755 personas en situación de riesgo social, con la entrega de 8 mil 195 apoyos que les ayudaron a superar alguna situación de emergencia.

Atendemos las necesidades básicas con decisión y acción. Una buena alimentación es fundamental en especial para la población en situación de vulnerabilidad; en el Gobierno de la gente estamos conscientes y por eso entregamos comidas nutritivas, orientamos y ofrecemos educación a las personas.

Para crear hábitos saludables hay que saber comer. En este sentido realizamos 1 mil 984 acciones entre las que destacan: Elaboración de Platillo Saludable que recopila recetas tradicionales a partir de productos de la región y sembrando conocimientos.

Nunca olvidamos por quiénes estamos aquí. Confiamos en que una Crianza Positiva es básica para el desarrollo, la prevención de la violencia, la delincuencia y problemas de salud mental. El Gobierno de la Gente apuesta por esta estrategia porque quiere familias sanas, integradas y funcionales para crear una sociedad armoniosa y con valores.

Evitar la desintegración de una familia por distintos motivos como violencia, estrés, etcétera, es una prioridad para el Gobierno de la Gente; con esta idea, brindamos atención especializada a 53 núcleos familiares y mejoramos sus condiciones de vida.



Alimentamos a Guanajuato, Sano Variado y Suficiente

Esta es una labor que se realiza en conjunto, por lo que también capacitamos a 18 equipos multidisciplinarios de Celaya, Guanajuato Capital, León y Silao de la Victoria; así como personal del Instituto para las Mujeres Guanajuatenses, Imug; del Instituto para el Desarrollo y Atención a las Juventudes del Estado de Guanajuato, Juventudes GTO, porque juntos somos imparables.

Protegemos uno de nuestros tesoros más valiosos: la niñez. Como parte del compromiso del Gobierno de la Gente con las niñas, niños y adolescentes, se llevaron a cabo 104 peritajes de trabajo social y 148 peritajes en psicología en respuesta a solicitudes judiciales para asegurar su bienestar integral.

El calor de la familia es irremplazable. Promovemos hogares temporales con ambientes sanos para el desarrollo y protección de la niñez y adolescencia. En este sentido se realizaron 58 actividades de difusión. Las personas interesadas en sumarse al programa se canalizan a la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, Pepnna, quien continúa con el proceso.

Un abrazo de amor y comprensión. Brindamos atención en distintas áreas a 145 niñas y niños a quienes se les atribuye su participación en algún hecho ilícito. Entre otras acciones, proporcionamos 164 asesorías jurídicas, 110 tratamientos psicológicos y 120 pláticas de orientación en prevención del delito.

Acompañamos a nuestros jóvenes. A través de talleres vocacionales y ocupacionales, ayudamos a que las y los adolescentes que se encuentran en alguno de los centros de asistencia social del Estado, que están por cumplir la mayoría de edad, sean adultos preparados y productivos para la sociedad. Además, gracias al esfuerzo de varias dependencias, gestionamos 16 becas educativas. De esta manera, creamos una red de apoyo para esta nueva etapa en sus vidas.

Beneficiamos a 120 adolescentes bajo el resguardo residencial de 30 Centros de Asistencia Social con el primer Modelo de Atención para la Preparación y Acompañamiento a una vida independiente de Adolescentes sin Cuidados Parentales del Estado de Guanajuato que se realizó en conjunto con la Fundación Juntos con las Niñas y Niños, Juconi. El objetivo principal del modelo es establecer principios, criterios y procesos de intervención para garantizar que los servicios proporcionados cumplan con las recomendaciones de buenas prácticas, así como con los criterios establecidos en el ámbito internacional, según las Directrices sobre Modalidades Alternativas de Cuidado de la ONU.

La preparación es fundamental para la atención de niñas, niños y adolescentes. Durante 2024, certificamos a 56 personas en el Estándar de Competencia de Atención de Niñas, Niños y Adolescentes de 19 centros de asistencia social.

Ayudamos a quienes trabajan por la niñez guanajuatense. Entregamos 160 apoyos económicos y capacitamos a 290 agentes educativos de los centros de atención infantil públicos, privados y mixtos, inscritos en el registro estatal, para que se mantengan conforme a la ley y sigan prestando sus servicios.

Para el Gobierno de la Gente, las personas adultas mayores son un pilar indispensable de la sociedad, pues su sabiduría nos enseña más sobre la vida. Apoyamos su economía para que cada mes compren medicamentos o alimentos en cualquiera de las farmacias Isseg. Esta acción ha beneficiado a 17 mil 832 personas mayores de 60 años de edad.



Promovemos la activación física y los buenos hábitos de nuestras Personas Adultas Mayores

Nuestras personas adultas mayores se divierten se mantienen sanos y activos gracias a la organización de torneos regionales y estatales de cachibol. En el periodo que se informa compitieron 1 mil 317 personas de los 46 municipios.

Su sonrisa no tiene precio. Mejoramos la salud bucal de 111 personas adultas mayores con 1 mil 196 consultas dentales y 222 prótesis. Esta medida favorece su autoestima y los ayuda a comer mejor.

Fomentamos un envejecimiento digno. Capacitamos a 4 mil 878 personas adultas mayores con talleres especializados en distintas áreas para que sean conscientes sobre la importancia de cuidarse en esta etapa de su vida.

La familia es lo más valioso. Se realizó el Festival del Adulto Mayor, un evento nacional que fomenta el desarrollo de actividades para personas mayores de 50 años, donde convivieron en un ambiente familiar y de diversión. En esta fiesta 1 mil 392 personas participaron en conferencias y talleres que trataron sobre distintos temas.

El desarrollo emocional y social de nuestra infancia es importante. La estrategia de Crianza Positiva es una forma de educar de manera respetuosa y comunicativa. A largo plazo ayuda a disminuir índices de violencia, delincuencia y problemas de salud mental.

Comer sano, variado y suficiente es fundamental para el desarrollo de las personas. Por ello, el Gobierno de la gente ha puesto como prioridad la entrega de alimentos nutritivos, acompañados de acciones de orientación y educación alimentaria. Gracias a estas acciones mejoramos la calidad de vida de 196 mil 607 personas, brindándoles no solo alimento, sino también herramientas para cuidar de su salud y construir un futuro más saludable para todas y todos.

Somos un ejemplo de la cultura del esfuerzo. Con Red Móvil Salud y Bienestar Comunitario, logramos que 387 grupos de desarrollo en 397 comunidades prosperen. Al apoyar sus iniciativas invertimos en el bienestar de las familias, donde se promueven valores como la solidaridad y el respeto por nuestro entorno.

Respondemos a las necesidades de la gente. Por ello, trabajamos en coordinación con la Federación, la sociedad civil, los Poderes del estado, organismos autónomos y los 17 municipios con declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres e integramos diversas acciones, una de ellas, son las Órdenes de Protección, de las cuales se emitieron 230 en favor de quienes estaban en riesgo de violencia feminicida.

Hacemos que cada día valga. Es por eso que trabajamos para que las mujeres tengan una vida libre de violencia a través de medidas de prevención, sensibilización y promoción de sus derechos dirigidas, en especial, a la población de mayor riesgo, donde beneficiamos a 41 mil 709 personas, esto nos permite identificar de forma oportuna la violencia y brindar atención especializada.

Somos una mano amiga. Por esta razón, otorgamos 20 mil 524 servicios como acompañamiento, atención psicológica, visitas domiciliarias y vinculación con otras dependencias, con lo cual brindamos atención, acceso a la justicia y reparación del daño a las mujeres que atraviesan por alguna situación de violencia.

El derecho de nuestra gente es la dignidad humana. En este sentido, capacitamos y sensibilizamos a 16 mil 581 niñas, niños, adolescentes y personas cuidadoras del estado para prevenir el embarazo adolescente. Con estas acciones contribuimos a que tomen decisiones informadas sobre su sexualidad, proyectos de vida y planificación familiar.

Estamos donde la gente nos necesita. Por ello, capacitamos a 948 elementos de las Unidades Especializadas para la Prevención y Atención de la Violencia de Género de los 46 municipios y las Fuerzas de Seguridad Pública del Estado en temas de perspectiva de género, intervención policial en casos de violencia, prevención de femicidios, primer contacto y primeros auxilios psicológicos.

El derecho de nuestra gente es la dignidad humana. Por ello, actualizamos nuestra Política de Igualdad Laboral y No Discriminación y el Protocolo para Prevenir y Atender la Violencia Laboral, el Acoso y Hostigamiento Sexual, además concientizamos a las y los funcionarios estatales para evitar estas conductas en los centros de trabajo con 16 mil 447 impactos.



Unidades especializadas de género



Capacitación de mujeres

Cuidamos de nuestra gente para un futuro mejor. Trabajamos para que el acoso en la vía pública se considere una falta administrativa sancionable en 16 municipios y 10 más están en proceso de incorporar esta sanción, para generar espacios libres de violencia.

El bienestar y trato digno de la gente es nuestra prioridad. Por ello, apoyamos económicamente a 1 mil 840 mujeres en situación de violencia y alta vulnerabilidad, esto les permitió salir del entorno de riesgo y cubrir sus necesidades emergentes.

Trabajamos en equipo y somos imparables, de manera que para lograr su empoderamiento y desarrollen proyectos de vida libres de violencia, capacitamos a 2 mil 8 adolescentes y mujeres en temas de autonomía económica, liderazgo y sus derechos, esto en coordinación con el Gobierno Federal.

El derecho de nuestra gente es la dignidad humana. Por ello, aplicamos cuestionarios para valorar el Riesgo de Violencia Femenicida a 566 mujeres, lo que nos permite actuar de manera oportuna y brindarles protección si así se requiere. Este instrumento fue reconocido por la Universidad de Limoges, Francia.

Somos una mano amiga. Por ello, junto al Poder Judicial presentamos dos iniciativas ante el Congreso del Estado de Guanajuato para conformar la Unidad de Atención a la Violencia de Género y crear los Tribunales mixtos para mujeres, a fin de facilitar la prevención, atención y su acceso a la justicia.

Nunca olvidamos por quiénes estamos aquí. A través de 93 programas que van desde servicios de salud y educación, hasta acciones de vivienda y empleo mejoramos la vida de 614 mil 734 personas. Con esto brindamos oportunidades de crecimiento y cuidamos de nuestra gente.

Nuestro compromiso es claro: que cada persona de nuestro estado tenga la oportunidad de alcanzar su máximo potencial. Trabajamos con vocación de servicio y los resultados obtenidos hasta ahora son evidencia de que vamos por el camino correcto hacia un Guanajuato más justo y próspero para todas y todos.

Las mujeres cuentan con nuestro apoyo, queremos que todas tengan la oportunidad de una vida más próspera. Con una inversión de 4 mil 82 millones 868 mil pesos creamos la tarjeta Mujeres Grandeza con la que brindamos ayuda a 308 mil beneficiarias.

A través de este apoyo económico impulsamos a las madres, hijas y emprendedoras para construir el proyecto de vida que desean para ellas, sus hogares y comunidades.

Esta inversión social responde a nuestro compromiso de escuchar a todas las voces y a quienes enfrentan mayores desafíos.

En el Gobierno de la Gente estamos para dar a las mujeres el respaldo que merecen, reconocer su valor y su esfuerzo. Dirigido en ellas nació ALIADAS, una estrategia que les da ese apoyo con un Programa Universal que integra 20 programas clave, organizados en cinco áreas temáticas: Economía, Salud y Deporte, Cuidados, Educación y Vivir Seguras. ALIADAS fomenta su desarrollo personal, profesional, su bienestar y está hecho para todas, sin importar edad, pero prioriza a quienes están en situación de vulnerabilidad.

Como parte fundamental del programa Aliadas, presentamos la Tarjeta Rosa, un apoyo económico bimestral de 1 mil pesos, dirigido a mujeres madres de familia de entre 25 y 45 años.



La gente es nuestra fuerza. Guanajuato vive un momento de renovación y esperanza, con un gobierno que se atreve a construir un futuro brillante para todas y todos. Aquí escuchamos a todas las voces para decidir al rumbo al que nos dirigimos y, como parte de este proceso, la Secretaría de Desarrollo Social y Humano se transforma en la Secretaría del Nuevo Comienzo, que más que un nombre, es una manera de entender el servicio público, es saber que tenemos el compromiso con la gente de nuestra tierra. Significa que vamos a salir a caminar las calles, conocer sus colonias y escuchar sus historias para resolver los retos que se tienen.

Menos ventanilla y más ciudadanía. Llevamos servicios básicos y mejoramos las viviendas en cada rincón de Guanajuato con los que creamos espacios seguros y confortables para las familias.

El sistema de salud de Guanajuato es sólido. Contamos con profesionales comprometidos que se dedican a cuidar y proteger a nuestra comunidad. En nuestros hospitales y unidades médicas nos aseguramos de ofrecer una atención de calidad con suficientes servicios que lleguen a donde más se necesitan.

Mejoramos la alimentación de las personas en situación vulnerable mediante programas de capacitación y apoyo a proyectos productivos que fomentan la producción local de alimentos.

A través de cinco modalidades y una inversión de 614 millones 14 mil 178 pesos, damos la oportunidad para que logren un cambio de alimentación duradero.



Alimentación de la gente

La colaboración con la comunidad ha sido el motor de nuestro éxito. Este enfoque colectivo permite un Guanajuato inclusivo y próspero. Juntos, mano con mano, forjamos un estado donde la creatividad y la solidaridad abren puertas a un horizonte lleno de posibilidades.

Juntos somos imparables. Apoyamos a 672 Estructuras de Participación Social, para que sea la gente la que decida el rumbo de sus comunidades, esto nos permite establecer prioridades que reflejan sus verdaderas necesidades, lo que contribuye a su autonomía y fortalecer el trabajo en equipo. Para el Gobierno de la Gente cada opinión importa.

Los 60 Centros Nuevo Comienzo son el corazón de nuestras comunidades, espacios en los que, a través de actividades educativas, culturales, deportivas y de salud, 42 mil 24 niñas niños y adolescentes descubren y explotan su potencial, es un lugar para la gente, donde vemos cada día como se superan y pueden disfrutar en familia.

Asimismo, estas experiencias enriquecen sus conocimientos y habilidades, además refuerzan su sentido de pertenencia y así, construimos un futuro mejor para las nuevas generaciones.

Construimos lazos de amistad. El deporte ayuda a formar el carácter y a desarrollar una cultura de trabajo en equipo. La Copa FUT es un ejemplo de nuestro compromiso con la gente al promover la actividad física como parte de una vida saludable. En este evento, se reunieron 12 mil 180 niñas, niños y adolescentes quienes, con su talento demostraron que en Guanajuato cada esfuerzo cuenta.

Dejamos huella en nuestra gente. Con la Tarjeta de la Gente, otorgamos beneficios a la población, favorecemos el comercio local y brindamos a 92 mil 756 personas la oportunidad de disfrutar de descuentos en 1 mil 357 establecimientos. Además, facilitamos acceso a los servicios gubernamentales, pero, lo más importante, mejoramos la calidad de vida de las familias guanajuatenses.



Tarjeta de la Gente

Fomentamos el desarrollo de las personas. Con el programa Yo Puedo, GTO Puede preparamos líderes para que provoquen cambios en sus comunidades. Con esta estrategia capacitamos a 19 mil 956 participantes, quienes han mejorado su plan de vida y contribuyen al desarrollo de su entorno, los testimonios de las personas nos motivan a seguir trabajando con el corazón, con sensibilidad y sobre todo, con cercanía hacia la gente.

Trabajando juntos somos imparables. Las organizaciones de la sociedad civil, OSC, son importantes aliados en nuestra misión de ayudar a la gente, nos permiten multiplicar los esfuerzos para poder ayudar a más personas. Gracias a su apoyo y respaldo atendimos a 155 mil 247 personas a través de 98 asociaciones.

Junto a la Gente hacemos el cambio. Reconocemos la importancia de la colaboración con las Organizaciones de la Sociedad Civil en la construcción de un Guanajuato más próspero e inclusivo. Por ello se desarrolló un modelo innovador, el cual brinda herramientas, capacitación y facilita el acceso a recursos que fortalecen sus capacidades operativas. Con este modelo, se impulsa la participación activa de la sociedad civil en el progreso de nuestro estado.

Somos una mano amiga. En ocasiones, las familias enfrentan situaciones complicadas, en el Gobierno de la Gente somos conscientes de esto y no escatimamos esfuerzos, ni trabajo para respaldarlas. Con el programa Podemos, proporcionamos apoyo económico, asistencia en salud, alimentación y enseres para la vivienda a 36 mil 498 personas. Nuestro compromiso es acompañar a quienes más lo necesitan para que nadie enfrente las dificultades solo.

Llegamos a cada rincón, tocamos cada puerta, con la convicción de que el nuevo decir es el hacer. Mediante cinco caravanas de atención, en las cuales brindamos 84 mil 853 atenciones a ciudadanos de manera directa y eficiente, apoyamos en las necesidades de las comunidades.

Este gobierno somos todas y todos. Promovemos que la gente cambie el aspecto de sus colonias para crear y reforzar un sentido de pertenencia. Con la renovación de más de 11 mil 671 fachadas, beneficiamos a 11 mil 589 hogares. Ver las colonias y comunidades llenas de color en las mejores condiciones motiva a las personas a cuidar nuestros espacios, además de que mejora su imagen.



Cambiamos el aspecto de las colonias y comunidades para crear y reforzar el sentido de pertenencia



Dignificación de parques y plazas públicas

Las vialidades pavimentadas y en buenas condiciones reducen los tiempos de traslado. Por eso y con una inversión de más de 744 millones de pesos, construimos y rehabilitamos 206 vialidades en todo el estado, ejerciendo en este periodo poco más de 322 millones 983 mil pesos. Menos tiempo en las calles, más tiempo con la familia. Ver a nuestros niños y niñas cruzar una calle en las mejores condiciones es nuestra motivación.

Además, convenimos en concurrencia con municipios 73 millones 682 mil 401 pesos para renovar 21 espacios públicos, entre los que destacan la construcción de plaza y área recreativa en colonia Magisterial en el municipio de San Luis de la Paz y el parque público en la localidad de Tasajillo en el municipio de Victoria. Estas áreas de uso común se convierten en sitios donde las familias pueden reunirse, disfrutar y compartir momentos inolvidables, el compromiso del Gobierno de la gente es trabajar con más recursos humanos y económicos para que vivan mejor, por ello ejercimos 51 millones 142 mil 369 pesos.

Los Centros Nuevo Comienzo promueven la integración de las personas en un ambiente de armonía y cooperación. Para que estos espacios continúen con esta misión en favor de la gente, realizamos acciones de infraestructura en 30 Centros, con 2 rehabilitaciones, 6 ampliaciones, 3 construcciones de techados de canchas; 1 construcción de Centro segunda etapa y 18 obras complementarias con una inversión de más de 45 millones de pesos; así mismo con más de 12 millones de pesos en inversión, suministramos equipamiento complementario para 38 Centros.

El servicio de agua potable es un derecho. Contar con servicios como sistemas de drenaje y electricidad en los hogares son elementos básicos para cambiar la vida de nuestras familias. Por ello, en el Gobierno de la Gente concurrimos recursos con los municipios por más de 320 millones de pesos destinados a 243 obras de infraestructura en 41 municipios, lo que representa 120 mil 524 personas beneficiadas. Cada gota de agua y cada luz encendida dignifican los hogares guanajuatenses. Ejercimos en estas obras recurso estatal por 129 millones 314 mil 364 pesos.

El bienestar de la gente es nuestra prioridad. Tener una casa propia es más que techo y muros, es un refugio donde construimos el hogar en el que compartimos los más hermosos momentos con nuestras familias. En este sentido trabajamos con las cámaras de la industria de la construcción para hacer de la vivienda un derecho accesible. Apoyamos a 510 familias a lograr su sueño de tener casa propia.

Con la instalación de pisos firmes y techos dignos, además de la construcción de baños, trabajos de rehabilitación, implementación de tecnologías que no dañan el medio ambiente y conexión a servicios básicos, mejoramos las viviendas de 21 mil 191 personas. Con estas acciones cambiamos vidas. Que las familias tengan todo lo necesario es nuestra prioridad.

Somos una mano amiga. programas como los Vales Grandeza representan un abrazo solidario y un apoyo importante para la economía familiar, pero su impacto no queda ahí, los comercios locales también crecen, lo que crea un ciclo de beneficio mutuo que hace más fuerte a la comunidad. En 2024 entregamos 16 mil valeras.

En las mujeres está nuestro potencial más grande. En el Gobierno de la Gente, nuestra misión es ser un respaldo solidario para la población, principalmente las mujeres. Con la tarjeta Mujeres Grandeza, contribuimos a que cubran gastos del hogar como servicios básicos, compra de alimentos, o bien, al cuidado personal o de la salud. En el periodo que se informa invertimos 4 mil 82 millones 868 mil pesos para 308 mil beneficiarias que recibieron 1 mil pesos mensuales.

Juntos construimos un mejor futuro. Creamos grupos de empleo temporal a través de actividades sociales de acción comunitaria, por las que se entregaron 15 mil 580 apoyos económicos por jornales, beneficiando a 15 mil 302 personas. Con esto se contribuye a la economía familiar y generamos un impacto positivo en las colonias y comunidades del estado. Es una oportunidad de fortalecer los lazos comunitarios y el sentido de pertenencia, a través de acciones sociales para beneficio de todas y todos.

Generamos más oportunidades. Capacitamos a 15 mil 135 personas en cursos de capacitación y habilidades para el trabajo. Con esto, les damos las herramientas para que generen ingresos. En algunos casos, los beneficiarios iniciaron sus propios negocios, se convirtieron en pilares de la economía y fuente de empleo para otras familias.

Por otra parte, realizamos 243 jornadas de vinculación laboral y ventanillas de empleo para llevar e informar sobre ofertas de trabajo a quienes las necesitan. Este gobierno somos todas y todos.

Este es el rostro del Nuevo Comienzo. En el Gobierno de la Gente sabemos que los cambios son parte de la vida; a partir de esta idea creamos la Secretaría de Derechos Humanos. Convencidos de que el mayor derecho es la dignidad humana, esta Secretaría tiene a su cargo la atención prioritaria de personas migrantes, sus familias, personas de la diversidad sexual y de género, con discapacidad, afroamericanas, integrantes de pueblos y comunidades indígenas.

Guanajuato tiene una red sólida y efectiva a nivel nacional para atender a las personas migrantes de manera coordinada. Esto se debe a los resultados que se obtuvieron durante los dos años de liderar la Coordinación Nacional de Oficinas Estatales de Atención a Migrantes, Conofam, gracias a lo cual, formamos parte del Segundo Tomo de Buenas Prácticas en Política Migratoria desde el Ámbito Local que publicó la Organización Internacional para las Migraciones.



Equipo de la Secretaría de Derechos Humanos

Realizamos 49 acciones en favor de grupos en situación de vulnerabilidad que beneficiaron a más de 650 mil personas como parte del primer Programa Estatal de Derechos Humanos.

Durante el periodo que se informa disminuyeron las recomendaciones emitidas por la Comisión Nacional de Derechos Humanos y colaboramos en el cumplimiento de las que emitió la Procuraduría de los Derechos Humanos del Estado de Guanajuato.

Capacitamos a más de 4 mil personas del servicio público en temas de derechos humanos, prevención de trata de personas, no discriminación, diversidad sexual y de género, erradicación de la violencia contra las mujeres y búsqueda de personas, lo que refleja nuestro compromiso en la promoción de la cultura de respeto a los derechos humanos.

Al trabajar en equipo somos imparables. En Guanajuato reconocemos el esfuerzo de las personas migrantes que radican en Estados Unidos de América, pues con sus aportaciones, los gobiernos municipales y del estado realizan obras como pavimentaciones de calles, construcción de plazas públicas o deportivas en sus pueblos de origen. Con una inversión de 26 millones 829 mil 173 pesos, mejoramos 15 comunidades.



Inauguración de obra por la gobernadora de la gente en Ocampo, Gto.

Estas acciones transformaron los espacios donde viven sus familias. Cada proyecto refleja la dedicación de las personas migrantes para mejorar la calidad de vida de 4 mil personas y colaborar para un entorno más seguro y digno.

Gracias a la pavimentación de estas calles, las personas acceden a más servicios básicos. Con la construcción de plazas públicas favorecemos la convivencia entre los habitantes de las comunidades, con espacios de esparcimiento y con la creación de espacios deportivos, facilitamos el desarrollo saludable de las personas.

El amor siempre encuentra el camino a casa. A través del programa Mineros de Plata gestionamos 505 visas para personas adultas mayores y organizamos 14 viajes que permitieron a 405 familias reencontrarse con sus seres queridos en Estados Unidos de América. Para el Gobierno de la Gente, las familias deben permanecer unidas.

Acompañamos en los momentos difíciles. Somos un gobierno que entiende que, en ocasiones, se presentan situaciones complicadas en las que se necesita ayuda y, en el caso de las personas migrantes y sus familias, les brindamos apoyo en trámites como traslado de restos, repatriación de enfermos, permisos humanitarios, entre otros. Con el programa Camino Seguro para Migrantes, invertimos 1 millón 466 mil 737 pesos para entregar 159 apoyos económicos que ayudan a superar estos desafíos.

Este gobierno tiene la voluntad de ser una mano amiga. Gestionamos y brindamos orientación para que las familias de personas migrantes que trabajaron al menos 10 años y cuentan con un número de seguro social accedan a una pensión del gobierno americano. Con el programa Social Security, en colaboración con la Embajada de Estados Unidos de América en México, asistimos a 48 esposas, viudas, hijas e hijos a realizar los trámites para obtener este derecho.

Facilitamos la vida de las familias migrantes. Sabemos de lo complicado que puede ser realizar algún trámite, por eso, asesoramos a 4 mil 292 personas. Entre los servicios que se gestionaron estuvieron: asesoría binacional, localización de personas y atenciones humanitarias. Con estas acciones, también brindamos seguridad y certeza legal sin importar dónde se encuentren.

Impulsamos nuevos comienzos para las personas migrantes. Al regresar de los Estados Unidos de América, muchos guanajuatenses buscan oportunidades para reconstruir sus vidas y su economía. Para respaldar este retorno, en coordinación con la Secretaría de Economía, otorgamos apoyos productivos para que inicien negocios como panaderías, restaurantes, estéticas, entre otros.

Acercar a las personas migrantes y sus familias servicios gubernamentales para la obtención de documentos de identidad, les posibilita derechos tales como la salud, educación y empleo.

Somos un gobierno cercano. Arropamos a nuestros connacionales cuando nos necesiten en las Oficinas Enlace ubicadas en: California, Georgia, Illinois y Texas. En estos espacios ofrecemos trámites de primera necesidad y asistencia en salud, derechos humanos, documentación de identidad y asesoría jurídica a lo largo del año. Se brindaron 7 mil 953 atenciones.

Con el lema Nunca te olvidamos, en el gobierno de la Gente reiteramos nuestra solidaridad con las personas migrantes y trabajamos incansablemente para garantizarles un trato digno.

Cuando se trata de ayudar, traspasamos fronteras. A través de tres ferias de servicios en la Unión Americana, facilitamos el acceso a documentos de identidad, oportunidades de educación a distancia y diversos apoyos. Estos esfuerzos ayudan a estrechar lazos con personas migrantes para que, a pesar de la distancia, sientan un gobierno cercano.



En las Oficinas Enlace los migrantes encuentran el apoyo necesario para su vida en Estados Unidos de América

Además, llevamos servicios de asesorías a las familias de los migrantes en sus municipios. Participamos en ferias de servicios realizadas en los municipios de: Acámbaro, Apaseo el Grande, Comonfort, Guanajuato, Santa Cruz de Juventino Rosas y Santiago Maravatío. Con este acercamiento facilitamos el acceso a programas y apoyos económicos y ofrecemos una atención que ayude a mejorar su calidad de vida.

Unidos hacemos la diferencia. Incentivamos la creación de clubes de personas migrantes guanajuatenses en Estados Unidos de América, mismos que fortalecen a la comunidad.

Estos espacios los ayudan a adaptarse a un nuevo país, son lugares que representan sus intereses y en donde pueden hacer escuchar su voz, trabajar colectivamente para mejorar sus condiciones de vida, defender sus derechos y acceder a recursos y servicios. Pero, sobre todo, les ofrecen unidad, solidaridad y preservación de su cultura en la Unión Americana.

Servimos a la gente con humildad. Es habitual que personas migrantes crucen por el territorio estatal como parte de su viaje hacia la Unión Americana. En su mayoría son originarias del centro y Sudamérica como Colombia, Guatemala, Honduras, El Salvador y Venezuela. En este sentido, trabajamos con los distintos niveles de gobierno para que su paso por Guanajuato sea de una forma ordenada.



Los apoyos humanitarios permiten cubrir necesidades básicas de los migrantes

Asimismo, con el invaluable apoyo de las asociaciones de la sociedad civil que dan atención directa a las personas migrantes que transitan por la entidad, logramos la entrega de mil despensas alimentarias, esto como parte de la ayuda humanitaria que se otorga a través de la Secretaría de Derechos Humanos. Trabajamos con la Red Estatal de Atención a Personas Jornaleras Agrícolas, migrantes que transitan por Guanajuato y que provienen principalmente de los estados de Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla y San Luis Potosí. A través distintas dependencias del Gobierno del Estado nos ocupamos de sus necesidades médicas, educativas y de derechos humanos, entre otros.



Personas Migrantes no pasarán frío gracias al apoyo humanitario

Además, acudimos a las empresas que emplean a personas jornaleras agrícolas y entregamos 1 mil 215 despensas integrales alimentarias, 2 mil cobijas, 3 mil botellas de agua, 500 kits de primeros auxilios y 900 colchonetes. Estos centros de trabajo se ubican en los municipios de Dolores Hidalgo Cuna de la Independencia Nacional, Guanajuato, León, Romita, San Diego de la Unión, San Felipe, San Francisco del Rincón, San José Iturbide, San Luis de la Paz y Silao de la Victoria.

Trabajando en equipo somos imparables. Con la suma de esfuerzos de dependencias estatales y municipales ofrecimos 4 mil 200 apoyos en especie a personas migrantes nacionales y extranjeras, como cobijas, colchonetes, mochilas, agua, entre otros.

Gracias a las gestiones realizadas por el Gobierno de la Gente, la Embajada del Japón en Guanajuato se interesó en apoyar con recursos a la Asociación Amigos del Tren, ubicada en el municipio de Irapuato, para mejorar sus instalaciones y ofrecer una mejor atención a las personas migrantes en tránsito. La donación fue de 93 mil 240 dólares.

Esta iniciativa además de proteger a las personas migrantes, mejora las condiciones higiénicas y sanitarias de las y los guanajuatenses.

En el último año, colaboramos con los albergues ABBA, Manos Extendidas a los Necesitados, El Buen Samaritano, Galilea y San Carlos Borromeo, los Centros de Atención Amigos del Tren y Amigos de los Migrantes, así como con organizaciones de la sociedad civil.

Gracias a estas acciones conjuntas se da atención a personas migrantes en tránsito en los municipios de Celaya, Irapuato, León, Salamanca y San Francisco del Rincón. Damos la mano a la gente que más lo necesita sin importar su nacionalidad de origen.

El mayor derecho es la dignidad humana. Mediante la vinculación internacional brindamos un mejor servicio a las personas migrantes. Un ejemplo es la aportación de la Asociación Civil Sin Fronteras, institución de asistencia privada que capacitó a los enlaces de los 46 municipios en la atención a personas migrantes en tránsito en el estado.

Nos sumamos al proyecto de Alianza por la Inclusión con la colaboración del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados en México, ACNUR y el Consulado de Japón. Con esta vinculación, 81 empresas japonesas se suman al esfuerzo de abrir oportunidades de empleo a personas refugiadas, lo que contribuye al desarrollo económico del estado.

Estas colaboraciones crean acciones conjuntas para mejorar la asistencia a las personas migrantes y el intercambio de buenas prácticas en materia migratoria y se enriquece la red de apoyo y protección para quienes transitan por nuestro territorio, a la vez que ayuda a cumplir la visión de Guanajuato como un estado comprometido con los derechos humanos y la cooperación internacional.

Somos un pueblo hermano y de puertas abiertas. En el periodo que se reporta, llevamos a cabo acciones para fomentar las tradiciones y costumbres, además del emprendimiento de 11 de las 23 comunidades internacionales que radican en la entidad. Por ejemplo, en coordinación con la Universidad Iberoamericana León, la Dirección de Hospitalidad y Turismo del Municipio de León y el Sistema DIF municipal de León, llevamos a cabo tres eventos de intercambio cultural.

Estas actividades favorecen la integración social y económica de las comunidades internacionales en la dinámica local. Al generar estos espacios de convivencia, se beneficia a las y los guanajuatenses con la promoción de un entorno más inclusivo y diverso.



La comunidad de Argelia se hace presente en el Festival Vive León

Además, damos asesoría en materia migratoria y en trámites. Gracias a estas acciones, promovemos el intercambio cultural y el desarrollo comunitario.

En Guanajuato estudiamos el fenómeno migratorio para comprenderlo y generar acciones dirigidas. Los resultados de estos trabajos se difunden en instituciones académicas, foros de diálogo especializados en materia de migración y ferias del libro nacionales.

En el último año, realizamos dos nuevas publicaciones: Actualización del fenómeno migratorio en el estado de Guanajuato y Movilidades desbordadas en mundos desiguales. Para estos trabajos, se contó con la participación de académicos del más alto nivel en la materia que colaboran en el Colegio de la Frontera Norte, Universidad Autónoma de Zacatecas, Universidad de Guanajuato, Universidad Nacional Autónoma de México y Universidad de Toulouse.

Estos libros muestran un diagnóstico actual sobre las características de la migración en Guanajuato, y sientan las bases para atender con información precisa y objetiva los nuevos retos de la movilidad humana en nuestra entidad.

Sumamos conocimientos en favor de las personas migrantes. Colaboramos con organizaciones especializadas para informar sobre temas migratorios. Firmamos un acuerdo de colaboración con el Colegio de la Frontera Norte, para promover el análisis de estrategias en materia de migración. Además, promovemos la publicación de artículos e investigaciones en torno al contexto estatal, nacional e internacional de este fenómeno.

Con el Foro Estatal de Derechos Humanos, integramos a la academia, autoridades gubernamentales municipales, estatales y federales, organismos internacionales, organizaciones de la sociedad civil y la iniciativa privada para compartir conocimientos y experiencias que permiten promover mejores políticas públicas en materia de migración, discapacidad, personas indígenas, afromexicanas y de la diversidad sexual y de género.



La Gobernadora de la Gente pudo conocer las necesidades de los cuatro grupos vulnerables que atiende la Secretaría de Derechos Humanos

Participamos en la caravana masiva que se realiza en el mes de diciembre y que parte de la Unión Americana hasta su llegada a distintos estados del país, incluido Guanajuato, donde intervienen las Secretarías de Seguridad Pública y Salud para que el trayecto sea en las mejores condiciones y las personas migrantes se reencuentren con sus familias. En la última caravana viajaron 14 mil connacionales, de los cuales 3 mil fueron guanajuatenses.

En la búsqueda de un trato igualitario y digno, la Secretaría de Derechos Humanos cuenta con diferentes Subsecretarías para la atención de grupos prioritarios.

Con la Subsecretaría de la Diversidad Sexual y de Género, ahora la población LGBTI+ dispone de acceso a información, servicios y atención integral para el ejercicio pleno de sus derechos.

En el Gobierno de la Gente todas las voces son escuchadas. En el seguimiento de este grupo de personas se otorgaron 45 asesorías para la prevención de casos de violencias y discriminación, además, para atender sus necesidades se les canaliza a dependencias o bien, a asociaciones civiles que brinden apoyo y el acompañamiento necesario.

Asimismo, para fomentar el respeto a los derechos humanos de las personas de diversidad sexual y de género capacitamos y sensibilizamos a 538 personas de sector público y 74 del sector privado, lo que ayuda a crear estrategias de integración.

Capacitamos tanto a los 46 municipios para la creación de las Unidades Municipales y de Atención a la Diversidad Sexual y de Género, como a 21 empresas de la iniciativa privada para favorecer políticas de inclusión laboral.



El municipio de San Francisco del Rincón atendiendo a la comunidad LGBTI+

Realizamos tres ferias de servicios en las ciudades de Comonfort, Salvatierra y San Luis de la Paz para llevar los trámites y servicios públicos a nuestros pueblos y comunidades indígenas. Tuvieron acceso a oportunidades educativas, de salud y otros apoyos que brindan las diferentes dependencias del Gobierno de la Gente con la participación de más de 900 personas.

Se recibieron y canalizaron 375 solicitudes para acceder a diferentes apoyos dirigidos a la población de los pueblos y comunidades indígenas, las cuales se entregaron directamente en la ventanilla de atención ciudadana.

En el marco del Día Internacional de Pueblos Indígenas se realizó un evento en la ciudad de Dolores Hidalgo Cuna de la Independencia Nacional, con la participación de comunidades de diferentes partes del estado, en el que se presentaron muestras de su cultura a través de danzas, exposición de artesanías, muestra gastronómica y de medicina ancestral con una asistencia de más de 280 personas.



La danza como expresión artística de los pueblos indígenas

Capacitamos a 162 jóvenes de la comunidad El Potrero del municipio de Comonfort, quienes ahora cuentan con las herramientas necesarias para elaborar y llevar a cabo un plan de vida que les ayude a buscar mejores oportunidades para su desarrollo. Lo anterior gracias a la firma de dos convenios de colaboración con instituciones para preservar, difundir o garantizar los derechos establecidos en Ley para la Protección de los Pueblos y Comunidades Indígenas en el Estado de Guanajuato.

Inclusión a través de la Lengua de Señas Mexicana. El Instituto Estatal de Capacitación de Guanajuato, IECA, integró en su oferta de cursos el de Lengua de Señas Mexicana, que imparten personas de la comunidad sorda para que la inclusión sea una realidad en cada espacio del estado.

El mayor derecho es la dignidad de la gente. Enfocamos el trabajo para que todas y todos gocen de una vida digna y nos esforzamos para construir un Guanajuato donde la participación sea equitativa. En el Gobierno de la Gente nuestro compromiso es claro: que se respeten los derechos fundamentales de las personas y así responder a la esperanza que ha puesto en nuestras manos la ciudadanía.



Oftalmólogos de primer nivel atendiendo a los guanajuatenses

A medida que cada sector asume responsabilidades en el tema, el estado de Guanajuato se enorgullece de los avances que alcanzamos y de los desafíos superados en el camino hacia la inclusión.

Mejoramos la calidad de vida de las personas con discapacidad. Nos enfocamos en la creación de programas que reflejan un espíritu de equidad y respeto a la diversidad. Para atenderlas nos centramos en tres ejes: la rehabilitación, la habilitación y la inclusión plena.

Avanzamos hacia un Guanajuato incluyente. Para que 76 personas con discapacidad visual desarrollen una vida independiente, el Centro de Apoyo Tecnológico para Personas con Ceguera y Baja Visión organizó cursos en lectura y escritura Braille, manejo de bastón blanco, movilidad o manejo de tecnología. Además, realizamos 3 actividades dirigidas a fomentar el trato digno en varios sectores de la sociedad.

Con paso firme hacia la integración. Queremos que las personas con discapacidad sean parte activa de la sociedad. Para lograr este objetivo realizamos estrategias y programas enfocados en su rehabilitación.

Para quienes tienen discapacidad visual o se encuentran en riesgo de adquirirla también contamos con programas de rehabilitación que faciliten su reintegración a la vida familiar, social y laboral.

Cuando las y los jóvenes presentan problemas de adicción, es nuestro trabajo estar cercanos para ayudar, no solo a quienes la padecen, sino a sus familias. Contamos con un Centro de Atención Integral que ofrece tratamientos de rehabilitación emocional, física y en salud mental. En el periodo que se reporta apoyamos a 579 personas. Con ello, damos una nueva oportunidad para que tengan un mejor futuro.

La dignidad humana es fundamental en el gobierno de la gente. Para que las personas con discapacidad o que están en riesgo de adquirirla reciban los mejores cuidados, Guanajuato cuenta con el Centro para la Rehabilitación, que brinda los servicios necesarios para una apoyarles en su reintegración a la vida familiar, social y laboral. En este espacio, se otorgaron mil 415 consultas médicas especializadas en audiología y foniatría; 2 mil 330 servicios en psicología y nutrición, 15 mil 606 actividades integrales de terapia física, ocupacional, de lenguaje, etc., y se han realizado 749 estudios especializados de neurodiagnóstico y otoneurología.



Fortalecemos la capacidad institucional para impulsar la rehabilitación de las personas con discapacidad en los municipios

En el gobierno de la gente reconocemos que la vida cambia cuando se sufre una amputación de un miembro corporal, es por esto, que se diseñaron y fabricaron 90 prótesis en nuestro laboratorio, gracias a lo cual, le dimos una nueva oportunidad a 87 personas a quienes les adaptamos los referidos auxiliares funcionales, lo que les permite mejorar su calidad de vida.

Para quienes viven en condición de discapacidad auditiva, adaptamos 698 auxiliares funcionales con una inversión de 3 millones 530 mil 348 pesos, con lo que beneficiamos a 467 personas a través del programa Ya Oigo Bien.

Mejoramos la atención para las personas con discapacidad. Equipamos a unidades de rehabilitación en 8 municipios y al Centro de Rehabilitación del Gobierno de la Gente con tecnología avanzada en electroterapia, magnetoterapia, mecanoterapia y oftalmología para ampliar la cobertura en la entidad.

El segundo eje central es la habilitación, que consiste en preparar a las personas con discapacidad para participar plenamente en la vida en comunidad.

Somos una mano amiga. Hay personas que adquieren discapacidad psicosocial, es decir, ansiedad y preocupación excesiva a algún tema o situación, miedo, depresión, entre otros síntomas, por lo cual, les cuesta integrarse a la vida diaria. Nuestro acompañamiento va desde la regularización escolar: primaria o secundaria, hasta la práctica en talleres como electricidad, carpintería, plomería, barbería, que les permitan autoemplearse y tener así, un proyecto de vida.

A la par de los procesos de rehabilitación, trabajamos con los diversos sectores de la sociedad para contribuir a la inclusión social de las personas con discapacidad.

México forma parte de tratados internacionales en materia de derechos humanos. Se estableció la certificación de discapacidad que permite acceder a servicios y programas. Nos capacitamos para implementar la Norma Oficial sobre este tema NOM-039-SSA3-2023 y colaboramos en su desarrollo e implementación nacional.

Gracias a la intervención transversal de varias dependencias estatales, fuimos la única entidad del país que participó a título de Gobierno del Estado. Contamos con el primer Centro de Valoración con esta acreditación, además es el primer centro operado desde la sociedad civil a través del CRIT Irapuato.

Las aportaciones de Gobierno del Estado para el bien nacional, son un ejemplo de que trabajando en equipo, en Guanajuato somos imparables.

En el Gobierno de la Gente fomentamos una cultura incluyente. Desarrollamos el curso Derechos Humanos de las Personas en Situación de Discapacidad dirigido a las y los servidores públicos. Con esta medida capacitamos a 477 adscritos al poder ejecutivo, universidades y organismos participantes para que la ciudadanía reciba una atención con apego a sus garantías y derechos humanos.

Con la concurrencia de diversas instituciones estatales, se desarrolló una metodología para identificar personas con discapacidad en el entorno laboral de las instancias de gobierno, así como en el alumnado de nivel superior. Esto permitirá registros administrativos cuyo aprovechamiento podrá llevar a una mejor toma de decisiones en la política pública.

La pandemia por Covid 19 nos llevó a buscar nuevas soluciones para los retos del día a día. Las personas sordas de nacimiento desconocen términos como pandemia o coronavirus. Para ello, desarrollamos un campo semántico, es decir, palabras en materia de Protección Civil que puedan comprender dentro de la Lengua de Señas Mexicana. Esta es una estrategia creada con la participación de universidades y organizaciones de la Sociedad Civil y tiene por objetivo que esta comunidad cuente con herramientas para una comunicación más precisa.

Con la finalidad de crear una cultura de inclusión y respeto sensibilizamos y capacitamos a 32 mil 132 personas desde la perspectiva de los derechos humanos, la igualdad y no discriminación, en una acción coordinada con las autoridades municipales.

El respeto a los derechos de las personas con discapacidad y su inclusión social, van de la mano con el conocimiento y la toma de conciencia en esta materia. Para lo anterior realizamos tres campañas de difusión dirigidas no solo a informar los servicios institucionales, sino también a generar sensibilización social.

Pusimos en marcha una campaña permanente en medios digitales sobre distintos temas relacionados con diferentes discapacidades. Además, realizamos 15 transmisiones especiales acerca del Día Mundial del Síndrome de Down, Día del Perro Guía, Día Nacional de la Lengua de Señas, entre otros.

Otro ejemplo es el programa especial Hablemos de Discapacidad que se transmite de lunes a viernes por Tv4, donde el Gobierno de la Gente fomenta el respeto a los derechos y la dignidad de quienes forman parte de este sector de la población, además de sus aportaciones a sus comunidades, el desarrollo familiar y a la economía del estado. Se llevaron a cabo 132 transmisiones, mismas que contaron con 265 participantes.



Se llevaron a cabo 132 transmisiones con 265 participantes

En el Gobierno de la Gente la dignidad humana es una prioridad. Tener un trabajo es fundamental para la independencia, autonomía y autoestima de todas y todos, por esto, se realizaron 786 acciones para fomentar la inclusión laboral de las personas con discapacidad que incluyeron: 166 capacitaciones dirigidas a equipos de trabajo.

Además, se hicieron 118 visitas a organizaciones públicas y privadas, 425 acercamientos de oferta y demanda de trabajo a través de ferias de empleo con empresas como General Motors, Nestlé, Purina y Walmart.

Nuestro trabajo no termina cuando acceden a un empleo. Estamos cerca de la gente, con un seguimiento a la permanencia, la rotación o algún cambio de su situación contractual, a fin de identificar áreas de mejora para los centros laborales y las personas beneficiarias. Así, vinculamos a 447 personas a ingresar al sector público o privado y se reclutaron 156 en un empleo formal.

También capacitamos en Lengua de Señas Mexicana a personal de los centros de trabajo que contrataron personas sordas. Un intérprete acompaña durante el proceso de ingreso y se encarga de lo necesario para su adaptación dentro de la empresa. En el periodo que se informa documentamos 151 acciones de este tipo.

Trabajando juntos somos imparables. Con esto en mente logramos la participación de 310 comercios y establecimientos de todo el estado para que validaran la Credencial Nacional para Personas con Discapacidad, un beneficio que abona a la calidad de vida, pues brinda acceso a descuentos en productos y servicios. Para acreditar su condición, entregamos a 3 mil 302 personas su documento oficial.

Menos ventanilla y más ciudadanía. Con la Red de Transporte Público Adaptado conseguimos que las personas con discapacidad o movilidad reducida tengan un servicio cómodo y seguro para sus traslados. La red opera en 43 municipios, a través de los sistemas DIF municipales. Actualmente cuenta con: · 80 vehículos tipo Van con plataforma electrohidráulica. · 1 unidad tipo urbano con plataforma elevadora. Durante el periodo que se informa se han otorgado un total de 20 mil 695 viajes, en beneficio de 84 mil 574 personas.

Todas las voces deben ser escuchadas. Promovemos que las personas con discapacidad se involucren dentro del Poder Legislativo. Gracias a su opinión, se trabajó en el análisis de reformas a leyes estatales. Asimismo, están presentes en el Congreso del Estado, mediante Comités de Consultas Ciudadanas.

Mediante la colaboración con el Patrimonio de la Beneficencia Pública y los sistemas DIF municipales, en 2024, canalizamos apoyos a más de 4 mil 100 personas beneficiarias a lo largo del territorio estatal, por un monto de 20 millones de pesos.

La inclusión también se logra a través del arte. En este sentido se brindaron espacios para la expresión artística en los 46 municipios. Se realizaron tres exposiciones de personas con discapacidad que han mostrado su talento en diversos escenarios como en las instalaciones del Congreso del Estado.

Nuestra vocación de servicio va más allá. Atendemos a las personas migrantes que, durante su paso por nuestro país, sufren algún accidente y adquieren alguna discapacidad por amputación. En colaboración con la Cruz Roja y la Organización de las Naciones Unidas, ONU, entregamos seis prótesis durante el periodo que se reporta. Adicional a esto, las personas beneficiarias reciben la atención necesaria para la rehabilitación y adaptación.

El Gobierno de Guanajuato hizo un llamado para que el derecho al trabajo de las personas con discapacidad en todos los países sea un hecho. Lo anterior en la reunión anual de Inversiones de los Emiratos Árabes que reunió a empresarios de todo el mundo en Abu Dhabi.

185 estudiantes universitarios de áreas como Terapia Física y Oftalmología, realizaron su servicio social profesional en la rehabilitación de personas con discapacidad, lo que permitió ampliar la cobertura de atención en servicios.



Que personas con discapacidad estén presentes en el Congreso del Estado, mediante consultas ciudadanas

Somos 1 con la Gente

PRIMER 1 INFORME

Directorio



Juan Carlos Montesinos Carranza
Presidente del Consejo Consultivo del
DIF Estatal



Alejandro Sierra Lugo
Consejería Jurídica del Ejecutivo



Ma. de los Angeles Ducoing Valdepeña
Unidad de Transparencia del Poder Ejecutivo



Martha Alejandra Rivera Cortes
Secretaría Particular de la
Gobernadora



Miguel Ángel Mendiola Sánchez
Coordinación General de
Comunicación Social



Juan Carlos Altamirano
Representación del Gobierno de
Guanajuato en la Ciudad de México



Graciela de la Luz Amaro Hernández
Instituto de Planeación, Estadística y
Geografía del Estado de Guanajuato



Héctor Salgado Banda
Secretaría de Finanzas



Juan Pablo Pérez Beltrán
Secretaría de Obra Pública

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Directorio

.....



Claudia Cristina Villaseñor Aguilar
Secretaría de Economía



María del Rosario Corona Amador
Secretaría del Nuevo Comienzo



Juan Mauro González Martínez
Secretaría de Seguridad y Paz



Liz Alejandra Esparza Frausto
Secretaría de Derechos Humanos



Lizeth Galván Cortés
Secretaría de Cultura



José Lara Lona
Secretaría del Agua y Medio Ambiente



Jorge Daniel Jiménez Lona
Secretaría de Gobierno



María Guadalupe Robles León
Secretaría de Turismo e Identidad



Arcelia María González González
Secretaría de la Honestidad

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Directorio

.....



Marisol Suárez Correa
Secretaría del Campo



Gabriel Alfredo Cortés Alcalá
Secretaría de Salud - Instituto de Salud
Pública del Estado de Guanajuato



Luis Ignacio Sánchez Gómez
Secretaría de Educación



Adriana Tinoco Aviña
Comisión Estatal de Conciliación
y Arbitraje Médico



Karina Padilla Ávila
Procuraduría Ambiental y de
Ordenamiento Territorial del
Estado de Guanajuato



Luis Ernesto Rojas Avila
Coordinadora de Fomento al
Comercio Exterior



Sergio Jaime Rochin Del Rincón
Comisión Estatal de Atención
Integral a Víctimas



Itzel Balderas Hernández
Instituto para las Mujeres
Guanajuatenses



Héctor Germán René López Santillana
Guanajuato Puerto Interior S.A. de C.V.

Somos 1 con la Gente
**PRIMER
1 INFORME**

Directorio

.....



Juan Antonio Reus Montaña
Instituto de Innovación, Ciencia
y Emprendimiento para la
Competitividad del Estado



María Teresa Palomino Ramos
Procuraduría de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes del Estado de
Guanajuato



José Alfonso Borja Pimentel
Sistema para el Desarrollo Integral de
la Familia del Estado de Guanajuato



Salomón Ceballos Ochoa
Instituto Estatal de Capacitación



Ivón del Carmen Padilla Hernández
Financiera y Apoyos Tú Puedes
Guanajuato



Rafael Gutiérrez Mercadillo
Unidad de Televisión de Guanajuato



Yendy Cortinas López
Comisión del Deporte del Estado
de Guanajuato



Judith Juárez Guzmán
Instituto de Seguridad Social del Estado



de Guanajuato
Alma Regina Trujillo Dominguez
Instituto de las Juventudes

Somos 1 con la Gente

PRIMER

1 INFORME

¡Gracias

a la Gente!

     @gobgente

www.guanajuato.gob.mx

Somos 1 con la Gente

**PRIMER
1 INFORME**